

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



EL CABALLITO

Ir o no ir a las sesiones de trabajo, el dilema de los diputados de Morena

.... Le platicamos que ayer ocurrió un hecho ya no tan peculiar en el Congreso capitalino. Con la esperanza de que ya había sesionado después de mucho tiempo de no hacerlo, la Comisión de Gestión Integral del Agua, presidida por la panista



CONGRESO LOCAL

Carlos Cervantes

Luisa Gutiérrez Ureña, volvió a convocar ayer; sin embargo, los diputados, sobre todo los morenistas, no acudieron y, con ello, según doña Luisa, se quedaron en el tintero más de 52 asuntos. El tema es que minutos más tarde, muchos de los legisladores, entre ellos integrantes de esa comisión, fueron convocados a otra sesión para sacar adelante la reforma a la Constitución capitalina para que se integre el programa de captación de agua de lluvia que impulsó el jefe de Gobierno, **Martí Batres**. Ahí, el legislador morenista

Carlos Cervantes sí estuvo y hasta propuso modificaciones al texto que fue aceptado por la secretaria de esa comisión, la panista **Luisa Gutiérrez**. ¿De qué dependerá a qué sesiones si van y a otras no?, se preguntan.

Denuncia de violencia política de género aplaza el debate por Contreras

.... Nos cuentan que el debate entre los tres aspirantes a la alcaldía La Magdalena Contreras, que estaba programado para

realizarse ayer, se pospuso hasta nuevo aviso. La razón, nos detallan, es que los consejeros electorales decidieron suspenderlo porque tienen que resolver cómo cumplir con las medidas cautelares que ellos mismos impusieron al candidato de Morena-PT-PVEM, **Fernando Mercado**, ante la denuncia que hizo la abanderada de Movimiento Ciudadano, **Daniela Garduño**, de ser víctima de violencia política de género. Nos explican que debido a las medidas dictadas, ambos no podrían estar en el mismo espacio y por eso es necesario buscar una solución para proteger a doña

Daniela y que se realice el debate. Lo que sí nos dicen es que inició la indagatoria por las acusaciones de acoso, pero hasta el momento no hay sanción.



Daniela Garduño

Hay nueva fecha para el Trolebús a Chalco

.... Le indicamos que ayer el gobierno del Estado de México dio a conocer una nueva fecha para la terminación —más no la puesta en marcha— del Trolebús de Santa Martha a Chalco,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Delfina Gómez

y nos dicen que será en octubre próximo, y no septiembre, como ya estaban anunciando las autoridades municipales —aunque tampoco tenían la certeza de la fecha—. Fue en un recorrido que realizó la gobernadora **Delfina Gómez** que se dio a conocer que ya empezará la colocación de las trabes del tramo elevado y por ello los avances de esta obra, que la propia administración actual ha reconocido ha sido muy complicada de atender. Sin embargo, nos aseveran, aún no queda claro cuándo entrará en operación este medio de transporte, pero parece que no será antes de que termine el sexenio del presidente **Andrés Manuel López Obrador** quien, cada vez que puede, lo visita.



TU OPINIÓN

REFORMA

cartas@reforma.com

CONTROL⁴

No sólo los ciudadanos tienen que aceptar las reglas del crimen en algunos estados de país. También los candidatos de partidos políticos deben pedir permiso a la delincuencia para hacer campañas.

En el curso de las contiendas presidencial y locales se han acumulado reportes de amenazas, ataques y hasta asesinatos de los participantes.

A la fecha se han cometido 30 asesinatos de candidatos en los procesos electorales.

Nunca habíamos vivido una situación tan complicada en los procesos electorales como la de hoy, donde el crimen organizado es el que controla quién pasa o quién se queda.

Este es el resultado de dejar crecer a la delincuencia. En México se le dejó crecer y ahora se le tiene que pedir permiso para ir o venir algún lugar.

LUIS BORREGO / Tlajomulco, Jal.



XÓCHITL GÁLVEZ

Oportunidad perdida

Qué oportunidad perdida es Xóchitl Gálvez. No puedo creer que, faltando unas semanas para la elección, sigamos sin conocer una postura firme, decidida y creíble que lleve a la gente a votar por ella.

En tanto, Claudia Sheinbaum luce seria y lista para gobernar.

Ser simpática y mantener ataques al Gobierno no le hacen ganar nada.

¿Por qué no contrató gente seria y profesional para su estrategia de comunicación? Hay muchos

profesionales en México que podrían haberla llevado a ganar.

Hoy, me sentiría irresponsable si voto por ella. No veo cómo puede gobernar sin postura y sin plataforma y además acompañada de gente que todos sabemos que no es buena para México.

La oposición tendrá (quizás) mi voto en 6 años.

ARTURO DE LA PARRA / Cuauhtémoc, CDMX

Desperdicio

El Gobierno federal y los sindicatos ya han demostrado su falta de voluntad e incapacidad para lograr un mejor aprovechamiento de del gas natural y del petróleo.

México tiene cuantiosísimas reservas de gas natural, tanto en tierra firme como en sus aguas territoriales, pero extraerlo requiere voluntad, recursos y capacidad.

El Gobierno federal prefiere importarlo, gastando miles de millones de dólares anualmente e impidiendo la creación empleos en México.

El petróleo y el gas natural no son del Gobierno, son propiedad irrenunciable del pueblo de México y deben ser aprovechados en su beneficio.

FERNANDO HUERTA / Monterrey, NL

COMENTARIOS A REFORMA.COM

ACUSAN EN VALLE FUEGO PROVOCADO

Valle de Bravo está en la ruta de las drogas. **PAÍS EN LLAMAS**

CONCIERTO PARA MAMÁS

Muestras de desesperación, concierto improvisado. **LALO**

SUSPENDE CORTE CORRIDAS DE TOROS

Antes deberían clausurar el Boxeo, es mucho peor que el Toreo. **DAVID**

BOICOTEA EU A PUTIN

¡Uy, que miedo! **DR. PSQUIATRA**

ARREMETE BATRES CONTRA TRIBUNAL

Cuando entra a la clase un conflictivo. **RODOLFO DE ZAMORA**

TENDRÁ PARÍS CAMAS 'ANTISEXO'

¡Qué falta de imaginación! **SALOMÓN**



FRENTE POLÍTICOS

1. No se vale. Un tema capturó la atención en el debate entre candidatos de Hidalgo al Senado. **Adriana Flores**, de Movimiento Ciudadano, acusó a su contrincante de la coalición Fuerza y Corazón por México, **Carolina Viggiano**, por divulgar el acoso sexual que sufrió por parte del edil de Pachuca, **Sergio Baños Rubio**, para dañar su imagen en época electoral. No debe quedar en simple denuncia, pues se violó el principio de secrecía y se le victimizó a nivel nacional. **Adriana Flores** argumentó que, cuando ocurrió, lo reportó a **Viggiano**, quien le pidió no denunciar. El asunto ya escaló a violencia política en razón de género. Esperemos sanciones

2. Intimidación directa. **Eduardo Rivera**, candidato de la alianza Mejor Rumbo para Puebla, se encuentra en el ojo del huracán tras un violento allanamiento a la casa de sus vecinas. El incidente, más que un robo, parece un mensaje amenazante directamente a él. Los atacantes, irrumpieron brutalmente y dejaron claro su objetivo: **Rivera**. La táctica de terror no es sutil: preguntas específicas por él y amenazas de muerte adornaron el asalto. Las víctimas, tres mujeres, quedaron traumatizadas, una de ellas severamente lesionada. El alcalde de Puebla, **Adán Domínguez**, informó sobre la detención de dos presuntos implicados. ¿Este es el nivel de política que merecemos?

3. Cambio forzoso. **Andrés Manuel López Obrador** admite haberse encontrado con

un país en ruinas al asumir el poder en 2018, una "realidad catastrófica" moldeada por la corrupción. Este escenario lo empujó a desviarse de sus principios civilistas y juaristas hacia una estrategia que incorpora a las Fuerzas Armadas en roles clave para la nación. Su justificación es firme: sin el apoyo militar, la Cuarta Transformación no tendría futuro. El mandatario defiende su elección, donde incluso secretarías clave estaban "completamente entregadas a la corrupción". Apoyarse en los secretarios de Defensa, **Luis Cresencio Sandoval**, y de Marina, **José Rafael Ojeda Durán**, era menester.

4. Derechos por igual. Un gran avance es que, por primera vez en la Ciudad de México, personas en prisión preventiva ejercieron su derecho a votar por los candidatos a Jefe de Gobierno, **Clara Brugada**, **Santiago Taboada** y **Salomón Chertorivski**; a presidente, **Xóchitl Gálvez**, **Claudia Sheinbaum** y **Jorge Álvarez Máynez**, así como por diputados y alcaldes locales. La jornada comenzó ayer lunes en 5 de los 8 centros penitenciarios de la CDMX. **Excelsior** presenció parte de los comicios que se llevaron a cabo en el Reclusorio Norte, cuyo director es **Luis Ángel Hernández Salas**, en donde 171 hombres bajo dicha medida cautelar emitieron su sufragio. Esto es un gran paso democrático que debe venir acompañado por la total integración de los mexicanos que viven en el extranjero. Todos parejos.

5. Corrupción al desnudo. **Martí Batres**, jefe de Gobierno de la CDMX, y el titular de la Seduvi, **Inti Muñoz**, revelaron un esquema de corrupción en la alcaldía Benito Juárez con el descubrimiento de tres edificios que violan flagrantemente los límites urbanísticos. Los inmuebles, uno en la colonia Nonoalco y dos en Insurgentes Mixcoac, exceden en dos pisos lo permitido, sumando metros cuadrados de construcción ilegal a la ciudad. **Batres** no titubea en calificar el problema como el cártel inmobiliario persistente, una "corrupción inmobiliaria" que sigue autorizando más pisos de los debidos. Se mantienen también las dudas por el agua contaminada.



Fernando
Belaunzarán

Asesor
parlamentario y
exdiputado federal
opinioneexcelsior@gimr.com.mx

Vileza

Abusa del poder porque se sabe impune. Violar la ley no le trae consecuencias, pues la Fiscalía General está subordinada, los órganos autónomos carecen de dientes contra él y el Tribunal Electoral prefiere no incordiarlo y se limita a hacer llamados a misa. Resolver que bajen videos y publicaciones semanas después de su impacto resulta inocuo y risible. Además, si algo hemos atestiguado estos años es que la sanción de la opinión pública lo tiene sin cuidado.

El Presidente se desentiende de las más elementales formas y de manera grosera manipula instituciones y usa su tribuna en Palacio Nacional para acosar y difamar a quienes lo incomodan, sin reparar en sus límites legales. Así ha sucedido de manera recurrente con políticos, periodistas, académicos, activistas, empresarios, exfuncionarios e incluso tuiteros, y se acaba de constatar de nuevo con los arteros ataques a María Amparo Casar y Ceci Flores, los cuales llegaron a excesos inadmisibles.

Lo primero que salta a la vista es la desproporción. El hombre más poderoso del país arremete desde la sede del Ejecutivo contra dos ciudadanas, buscando dañar su reputación y prestigio. Lo de menos es que haya utilizado al director de Pemex y al jefe de Gobierno de la CDMX para exponer tan infames acusaciones, los golpes vienen desde la cumbre del poder político. Se trata de venganzas explícitas e inescrupulosas por la labor que desempeñan, una como investigadora y directora de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad, y la otra como activista y vocera de su colectivo de madres buscadoras.

No imagino nada más ruin que a un gobernante ventilandando la trágica muerte del esposo para desatar vociferante

linchamiento contra la viuda y sus hijos. No le interesa que el asunto se aclare y las instituciones de justicia decidan, desempolva veinte años después el asunto para hacer escarnio de quien revela y documenta la corrupción de su

En democracias funcionales, la revelación de errores y actos de corrupción sirven a la salud de la república.

gobierno y su familia. De entrada, la flagrante violación a la presunción de inocencia condena el litigio al fracaso, y los documentos exhibidos en un micrositio del gobierno federal, exponiendo ilegalmente datos personales, no demuestran ningún delito por parte de Casar. Es material para alimentar las perversas conjeturas que, aunque carezcan

de sustento, son difundidas por el aparato de propaganda del régimen, sirviéndose de la posverdad para engañar a la población, tal y como ya lo hizo con las empresas de Xóchitl Gálvez y las propiedades de Carlos Loreto.

Este episodio de persecución visceral contra la académica se da unos días después de la presentación de su libro *Los puntos sobre las íes*, en el cual hace un riguroso recuento de los daños del presente gobierno que "mintió, robó y traicionó", refutándose a sí mismo. En democracias funcionales, la revelación de errores, fallas y actos de corrupción sirven a la salud de la república, pues la crítica es consustancial a un régimen de libertades; pero el mandatario lo toma como afrenta personal, porque niega su egocéntrica narrativa y teme que su partido pague costos electorales.

Eso también explica la inaudita reacción ante el hallazgo de un presunto crematorio clandestino en los límites de Iztapalapa y Tláhuac, CDMX. A Tomás Zerón lo acusan de adulterar la escena del crimen y sembrar evidencia en la investigación de la desaparición de normalistas de Ayotzinapa. Lo que acabamos de ver con asombro es mucho peor: la Fiscalía capitalina, a cargo de Ulises Lara, militante del partido oficial, literalmente desapareció la escena, llevándose toda la evidencia. Saltándose los protocolos, a golpes de pala cargaron con la ceniza y en un santiamén determinaron que en esa barranca se quemaban perros, negándose a una constatación independiente y evitando que las madres buscadoras regresaran al lugar, por si hubieran dejado algo que los desmienta.

Después de tan aberrante acción, todavía se atrevieron a acusar a las mujeres que buscan desaparecidos porque el Estado no realiza ese trabajo que le corresponde, de haber realizado un montaje para afectar al gobierno de la ciudad.

Por fortuna, la solidaridad, en cantidad y calidad, con María Amparo y Ceci ha sido inmensa: señal de que la sociedad mexicana está recordando lo nefasto que es el despotismo.



07 MAY 2024



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

El peor cierre de sexenio

• El Presidente sigue divulgando información personal sin testar, violando leyes y normas en forma impune.

No son casos aislados, el presidente **López Obrador** está decidido a proporcionarnos el fin de sexenio más convulsionado desde aquel en el que **López Portillo** estatizó la banca. Pero incluso entonces, en medio de un profundo descontento popular, no se vivió un ambiente de polarización nacional como el que impone, un día sí y el otro también, el presidente **López Obrador**.

Ayer siguió destilando mentiras en el caso de **María Amparo Casar**. Sus dichos son insostenibles incluso desde el sentido común, no hablemos desde la ética y la responsabilidad de un gobernante. **López Obrador** montó en cólera porque en su nuevo libro (*Los puntos sobre las íes*, Debate, 2024)

María Amparo dice que esta administración, en contra de sus dichos, "mintió, robó y traicionó". La denuncia fue la venganza. Mientras tanto, el Presidente sigue divulgando información personal sin testar, violando leyes y normas en forma impune (¿no son delitos que se persiguen de oficio?).

La semana pasada la descalificación y la forma en que se canceló el tema del crematorio clandestino encontrado entre Tláhuac e Iztapalapa en la Ciudad de México, la acusación presidencial de "mentirosa" contra la lideresa de las madres buscadoras **Ceci Flores**, la intervención de **Martí Batres** en la mañanera asegurando que todo era un intento de "manipulación", son parte de otra escena de venganza política de una administración en las que hay 50 mil desaparecidos y en donde han sido las madres buscadoras las que han afrontado sin ningún apoyo la búsqueda de sus hijos, esposos y hermanos.

No es casualidad, es otra venganza, que ahora se informe que se inició una investigación de la Secretaría de la Función Pública por presuntos malos manejos por 107 millones de pesos en la Comisión Nacional de Búsqueda cuando la encabezaba **Karla Quintana**, quien presentó su renuncia el 23 de agosto del año pasado "por diferencias sustantivas tanto en la forma como por objetivo en el proceso de actualización del Registro Nacional de Personas Desaparecidas", o sea, el nuevo censo de desaparecidos que le encargó el gobierno federal a los llamados servidores de la nación, el ejército de jóvenes pagado por el gobierno federal para apoyo y proselitismo.

Todo ocurrió al mismo tiempo en que se liberaba a **Don Rodo**, **Abraham Oseguera**, el hermano mayor de **El Mencho**, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, en medio de una serie de errores inexplicables de la FGR en las carpetas de investigación, una liberación en la que una vez más el Presidente arremetió contra el Poder Judicial de la Federación.

Simultáneamente, por órdenes presidenciales, el Congreso cerró su tristemente célebre legislatura con tres iniciativas enviadas desde Palacio Nacional: la de la expropiación de las pensiones de los mayores de 70 años; una ley de amnistía que pone al Presidente por encima del Poder Judicial (y que se dice que utilizará para que ciertos delincuentes se conviertan en testigos protegidos en las causas que le interesan, pero que puede servir también para indultar colaboradores o personas cercanas al propio Presidente) y la reforma a la ley de amparo, que impide ejercer esa figura legal contra proyectos, obras u otras iniciativas del Ejecutivo federal.

El lunes pasado, luego del fin de semana más violento del año, el Presidente dijo que el país estaba en "santa paz". Ayer aseguró que "habían aumentado los asesinatos, pero no la violencia", como si una cosa se pudiera deslindar de la otra. Y una vez más no asumió responsabilidad alguna, como si acabara de asumir el gobierno, cuando lleva cinco años y medio en Palacio Nacional y tiene las peores cifras de la historia. Cuando el Presidente aseguraba que el país estaba en "santa paz" eran secuestrados tres turistas, dos australianos y uno estadounidense, que habían ido a Ensenada a practicar surf. Cuando aseguraba que no había aumentado la violencia se confirmaba que los restos de los tres hombres habían aparecido en un pozo, con tiros de gracia, aparentemente se resistieron a un asalto cuando querían robar las llantas de su automóvil.

Un obispo emérito, **Salvador Rangel**, controvertido, difícil, protagónico, crítico del gobierno, desapareció en Morelos y apareció 48 horas después en una situación terrible en un hotel de paso. La fiscalía del estado asegura que fue víctima de un secuestro exprés, el gobierno del estado se apresuró a informar que el prelado había ingresado al hotel con un joven, negando que hubiera un secuestro. El obispo dice que entró a un supermercado a comprar agua y luego de beberla no recuerda nada. El gobierno morenista de Morelos se apresuró a descalificar y denigrar al obispo. Tanto la fiscalía del estado como la Conferencia Episcopal niegan los dichos del gobierno estatal.

Y estamos hablando sólo de los últimos diez días. Lo dicho: viene el cierre de sexenio más difícil que hemos tenido en décadas. Si el Presidente, a un mes de las elecciones y a cinco de dejar el poder, está avasallando todos los límites, legales y éticos, preguntémosnos por un momento qué está dispuesto a hacer si no gana las elecciones o incluso si gana, pero los resultados son mucho más cerrados de los que él espera. Es impredecible.

Casualmente, ahora inició una investigación de la Secretaría de la Función Pública en la Comisión Nacional de Búsqueda.



GODOY, Y GARCÍA HARFUCH, MODELO RESPALDADO

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS
PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO DE LA CDMX
@GUERREROCHIPRES

En el debate dominical por la capital de país, el tema de seguridad para la oposición implica un dilema

La encuesta de **El Herald de México-Poligrama** (publicada este lunes) ofrece datos significativos por su calidad y por las diferencias de intención de voto expuestas rumbo al Senado.

La conclusión sugiere aceptabilidad amplia en la opinión pública de la estrategia de seguridad en la capital nacional: si Ernestina Godoy Ramos, ex titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, y Omar García Harfuch, ex secretario de Seguridad Ciudadana de la capital, llevan tal ventaja sobre las candidatas de la oposición.

Ellas, Cynthia López Castro, diputada federal por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), y Verónica Juárez, candidata que está encabezando la Fórmula 2 con la alianza del PRI-PAN-PRD (donde milita), ineludiblemente existe conexión entre la aprobación mayoritaria al modelo de seguridad y de justicia y los resultados obtenidos desde el Gabinete de Seguridad, encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo durante la parte toral del sexenio en su tiempo al frente de la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

"García Harfuch posibilitó mediante centenares de operativos la detención de más de dos mil 500 generadores de violencia de alto impacto".

En el próximo debate dominical, el tema de seguridad para la oposición implica un dilema.

¿Cómo hacer creíble un modelo alternativo al que ha entregado resultados no solamente en percepción positiva hacia quienes lo ejecutaron —entre otros actores— sino cómo evitar parecer demagógicos o exhibirse solamente como atacantes de evidencias y resultados para toda la capital?

A tres semanas de la veda electoral, los polos de la decisión del 2 de junio son: la propuesta de continuidad del cambio de régimen, iniciado

en 2018 y del modelo de seguridad.

Y del otro, el liderado por Xóchitl Gálvez Ruiz y Santiago Taboada Cortina, de regresar el poder al PRI y PAN y de poner a prueba un esquema de seguridad hoy desconocido por la mayoría de la población, más que referencialmente bajo el término "blindaje".

Este último, en realidad, presenta como propios los resultados del conjunto de fuerzas de seguridad actuantes en la capital y que tiene en coordinación el jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, y una pequeña fracción aportada por todas las alcaldías.

Clara Brugada representa lo más opuesto posible a Santiago Taboada en la materia: ella se coordinó con la autoridad y él anuncia con su sistema la continuidad del distanciamiento de ella, incluida la federal

próxima. Peligroso para la seguridad.

Los datos de la encuesta publicada ayer por este diario indican: Godoy y Harfuch aventajan con 14 puntos porcentuales a sus candidatas opositoras.

A quien criticaban como *fiscal carnala* y le impidieron mantenerse en la Fiscalía General de Justicia capitalina, obta-

culizando su labor de persecución del delito, ahora la beneficia, como a su compañero de fórmula, el estudio demoscópico. La coalición Morena-PT-Verde ganará el Senado, la Jefatura de Gobierno con Brugada y la Presidencia con Sheinbaum.

Como fiscal, Godoy Ramos avanzó contra prácticas favorecedoras de la impunidad, entre ellas el maquillaje estadístico o la reclasificación de delitos graves, como era el caso del feminicidio visto como suicidio convenientemente para el gobierno de Miguel Ángel Mancera.

García Harfuch posibilitó, mediante centenares de operativos, la detención de más de dos mil 500 generadores de violencia de alto impacto.

Hay un modelo con respaldo mayoritario. Otro, según la encuesta, carece de él.